

Imprimir

Josep Borrell, alto representante de la Unión Europea para la política exterior, en un par de conferencias que dio el año pasado en eventos académicos comparó a Europa con un jardín rodeado por una Jungla que amenaza con invadirla[i].

Expresó Borrell

“Los europeos hemos construido un jardín (...), somos la mejor combinación que la humanidad ha sido capaz de crear, de libertad política, progreso económico y cohesión social. Nadie lo ha hecho mejor que nosotros. No somos perfectos, pero ciertamente somos bastante buenos. Pero, fuera de nuestro jardín está la jungla, una jungla bastante poco habitable y no conseguiremos que la jungla no invada nuestro jardín a base de levantar muros...”.

Este comentario generó en su momento reacciones de Rusia, Irán, Emiratos Árabes Unidos y otros países del sur global, que acusaron a Europa de conservar una “mentalidad colonialista inaceptable”. Pero como por la boca muere el pez, la situación que vive Europa en el día de hoy parece estar transformando el Jardín de Borrell en una jungla invivable, mientras las junglas que rodean a Europa se están transformando en bellos jardines de desarrollo.

Una rápida mirada al panorama europeo muestra lo siguiente

Reino Unido[ii] se agita por las huelgas y la escasez

El Reino Unido se ha visto golpeado por una serie de huelgas en varios sectores de la economía, en especial del transporte y de la salud, que reflejan el descontento social por la situación económica que vive el país. También han parado los trabajadores ferroviarios y marítimos por la pérdida de la capacidad de compra de los salarios. La economía británica, la sexta del mundo, prácticamente se encuentra en recesión, la inflación de precios a mayo fue del 8,7% y la de alimentos del 18,3%.

Pero además ya escasean los productos de primera necesidad como los huevos y las

legumbres; y los estantes de los supermercados se ven vacíos, lo que solo ocurre en países del sur global que han sido objeto de sanciones económicas, exceptuando el caso de Rusia, que sorprendentemente se encuentra en una condición mucho mejor.

Los altos costos de los fertilizantes, los altos costos de la energía, y los altos costos financieros explican la contracción de la producción y la elevada inflación que afecta la canasta básica, pero lo grave es que la escasez de alimentos está convirtiendo a la inflación en un mal menor, mientras que la tasa de desempleo de los jóvenes a mayo era del 11,4% que es un pésimo mensaje para las nuevas generaciones que se proponen construir un proyecto de vida en torno al trabajo.

Alemania, el motor industrial de Europa languidece

Alemania se encuentra en recesión técnica tras contraerse el PIB en un 0,3%, entre enero y marzo, siendo la segunda caída consecutiva después de reducirse 0,5% en el último trimestre del año. La inflación por su parte hizo caer el consumo de los hogares, en un 1,2%.

Entre junio de 2022 y 2023 se encarecieron los combustibles sólidos y el gas natural de forma particularmente notoria —un 26,6% y un 20,8%—, respectivamente, y también los precios de la electricidad —un 10,5%— y la calefacción urbana —un 9,3%— aumentaron por encima de la media.

La economía alemana ha registrado el peor comportamiento entre las grandes economías de la eurozona, ya que España e Italia crecieron un 0,5% y Francia lo hizo un 0,2%, mientras que el promedio de la zona euro fue del 0,1%.

Alemania viene en un acelerado proceso de desindustrialización, el 16% de las empresas ya abandonaron el país, y el 36% está pensando en irse porque no aguantan los altos costos de los energéticos. La tasa de inflación en Alemania en junio de 2023 fue del 6,4%, pero la de alimentos se colocó en el 13,4%. Por su parte la tasa de desempleo de los jóvenes ya supera el 6%.

Alemania, en medio de la peor crisis económica desde la posguerra, viene haciendo grandes esfuerzos fiscales para mantener su ayuda militar a Ucrania mientras el panorama socio - laboral del país se deteriora y el malestar de la población ya empieza a manifestarse.

Una tradicional encuesta[iii] que se hace en Alemania reveló que una amplia mayoría de los alemanes está insatisfecho con el Gobierno del canciller Olaf Scholz, dos tercios creen que el país no está en buenas manos y más del 80 por ciento considera que la coalición de gobierno no ofrece respuestas a los grandes problemas del país. Pero lo preocupante es que la encuesta reveló una doble tendencia: el desplome en la popularidad del Gobierno de Scholz y el aumento en la popularidad del partido de ultraderecha, Alternativa para Alemania o AfD. ¿Estarán contados los días de Olaf Scholz?

Francia, se desborda la protesta social

El producto interior bruto de Francia en el primer trimestre de 2023 creció un 0,2% respecto al trimestre anterior. Esta tasa es 2 décimas mayor que la del cuarto trimestre de 2022. Por su parte la tasa de variación anual de la inflación en Francia en junio de 2023 fue del 4,5%, pero la inflación de alimentos es del 12,9%. La tasa de desempleo a junio se colocó en el 7%, pero la tasa de desempleo juvenil fue del 16.9%, lo que significa un futuro cada vez más incierto para las nuevas generaciones del pueblo francés.

El deterioro social y las políticas neoliberales del gobierno de Macron han creado un malestar social que se ha expresado de diversas maneras en los últimos años, recordamos las huelgas de los trabajadores ferroviarios, la marcha de los chalecos amarillos, las protestas del último año contra la reforma de las pensiones, y ahora la exacerbación social por el trato que reciben las personas racializadas que no se sienten parte de la sociedad francesa a causa de la segregación que se evidencia en los indicadores sociales y laborales de los barrios populares, que cuentan con mayores tasas de desempleo y precariedad en los servicios públicos.

De acuerdo con las noticias que se desprenden de una encuesta del mes de marzo de Ifop[iv]

para Le Journal du Dimanche, solo un 28% de los franceses respaldan al gobierno de Macron, lo que representa una pérdida de cuatro puntos con respecto a publicaciones anteriores.

Pero lo peor, Francia, la cuna de la libertad y de los derechos humanos, cada vez se parece más en el tratamiento de la protesta social a la forma como los gobiernos de derecha han tratado la protesta social en nuestro país, los asesinatos, las detenciones y la represión policiaca son la constante en el país de la *“liberté, égalité, fraternité”*

Los países bajos, otro gobierno que se cae

El gobierno de Holanda, encabezado por político Mark Rutte, se derrumbó el viernes 7 de julio, tras trece años de estar al frente del país, por la incapacidad para hacer frente a los efectos de las políticas draconianas promovidas por Bruselas, junto con las polarizadas discusiones sobre las políticas de asilo y migración dentro de la coalición de gobierno.

Además del liberal VVD (Partido Popular por la Libertad y la Democracia), el gobierno de coalición actual está formado por el partido liberal D66, la Unión Cristiana de centro y la Apelación Demócrata Cristiana, de estirpe más conservadora. VVD ha propuesto limitar la entrada a los hijos de los refugiados de guerra que ya están en el país y hacer que las familias esperen al menos dos años antes de poder reunirse con ellos.

La destrucción neoliberal de las economías de las ex - colonias holandesas ha creado un flujo de refugiados que tiene fuertes resistencias y polarizaciones en la política de Países Bajos, pero además ha creado mucho malestar la política ambientalista extrema de Mark Rutte en contra de los agricultores y ganaderos que pretendía llevarlos a la extinción por ser supuestamente responsables del cambio climático.

La Fuerza de Defensa de los Agricultores (FDA), es el movimiento organizado que ha liderado la resistencia en contra de la agenda anti agrícola y anti pecuaria del gobierno Rutte, con movilizaciones, caravanas de tractores, concentraciones en plaza pública, y mensajes educativos en las redes sociales. La FDA también representa a los pescadores, conformados por familias tradicionales que se dedican a la actividad, que están siendo arruinados por las

políticas del Foro Económico Mundial que promovía el gobierno.

El producto interior bruto de Países Bajos en el primer trimestre de 2023 se contrajo un -0,3% respecto al cuarto trimestre de 2022. Esta tasa es 12 décimas inferior a la del anterior trimestre, cuando fue del 0,9%. La tasa de variación anual del IPC en junio de 2023 se ubica en el 5,7%, pero la de alimentos es 13%; por su parte la tasa de desempleo a mayo del presente año era del 3,5%, pero la de los jóvenes es muy superior, el 8,2%.

China cancela la visita de Borrell[v]

China anunció el pasado 6 de julio que la visita Josep Borrell a Pekín era cancelada sin dar mayores explicaciones. Es la segunda vez que se le cierran las puertas de China al jefe de la diplomacia europea después de que la primera visita planeada para el mes de abril se pospusiera por el positivo en coronavirus que tuvo el que ahora llaman *“el jardinero de Europa”*

Los comentarios anti chinos de Borrell han sido frecuentes. Según un artículo publicado el 4 de julio por la agencia británica de noticias Reuters[vi], Borrell afirmó

“Será extremadamente difícil, si no imposible, que la Unión Europea mantenga una relación de confianza con China, que es lo que me gustaría ver, si China no contribuye a la búsqueda de una solución política basada en la retirada de Rusia del territorio ucraniano”.

Según Reuters, Borrell también señaló que los crecientes desequilibrios comerciales entre la UE y China son *“insostenibles”* y pidió a China que elimine las barreras de acceso al mercado.

Probablemente nunca se sepa porque los chinos cancelaron el viaje de Borrell, pero una hipótesis que se mueve en el ambiente es que de pronto el gobierno de Pekín consideró que el *“jardinero de Europa”* no estaba debidamente preparado para realizar un safari en la *“jungla”* de la Republica Popular China.

[i] <https://revistaraya.com/el-jardin-y-la-jungla-la-politica-exterior-europea-de-borrell.html>

[ii]
<https://www.eltiempo.com/mundo/europa/la-crisis-economica-en-reino-unido-estantes-vacios-y-descenso-de-pib-748203>

[iii]
<https://www.france24.com/es/europa/20230607-en-alemania-olaf-scholz-se-derrumba-en-las-encuestas-y-la-ultraderecha-celebra>

[iv]
https://www.elnacional.cat/es/internacional/cae-popularidad-emmanuel-macron-encuesta-revela-peores-datos_991623_102.html

[v] https://www.elconfidencial.com/mundo/2023-07-04/china-ue-borrell-pekín_3685859/

[vi]
<https://www.reuters.com/world/eu-cannot-trust-china-unless-it-seeks-peace-ukraine-borrell-2023-04-14/>

Carlos Julio Díaz Lotero

Foto tomada de: El Tiempo